

**SEMINARIO: “RAPA NUI: UNA VISIÓN INTEGRADORA”**

**PONENCIA DEL SR. COMANDANTE EN JEFE DE LA ARMADA  
“UNA ARMADA COMPROMETIDA CON EL ACUERDO DE  
VOLUNTADES”**

EN NOMBRE DE LA ARMADA DE CHILE AGRADEZCO, EN FORMA MUY ESPECIAL, LA PRESENCIA DE LAS DISTINGUIDAS AUTORIDADES QUE NOS ACOMPAÑAN, Y EN PARTICULAR LA DE SU EXCELENCIA LA PRESIDENTA DE LA REPÚBLICA SRA. MICHELLE BACHELET, QUE CON SU ASISTENCIA VIENE A DAR UNA SEÑAL INEQUÍVOCA DE LA IMPORTANCIA QUE ASIGNA A RAPA-NUI Y A SU GENTE, TAMBIÉN AGRADEZCO LA DESTACADA PARTICIPACIÓN DE LOS EXPOSITORES QUE ME HAN PRECEDIDO PRESENTANDO SUS IDEAS Y VISIONES RESPECTO DEL DESARROLLO Y BIENESTAR DE ÉSTA, NUESTRA ISLA DE PASCUA Y DE LOS CHILENOS QUE EN ELLA HACEN SOBERANÍA, SEAN ORIGINARIOS DE LA ISLA O PROVENIENTES DEL CHILE CONTINENTAL.

UNA NACIÓN QUE SE DEFINE COMO MARÍTIMA, ENCUENTRA EN SU VOCACIÓN DE OCÉANO NO SÓLO LA CLAVE PARA COMPRENDER SU HISTORIA Y DESCUBRIR EL CRISOL DONDE SE TEMPLÓ EL CARÁCTER DE SU PUEBLO, SINO TAMBIÉN EL PUNTO DE PARTIDA PARA ENCONTRAR LAS LÍNEAS DE ACCIÓN QUE EN EL PASADO, Y POR SUPUESTO EN EL FUTURO, DEBEN CONDICIONAR SU DESARROLLO.

ESTA CONVICCIÓN HA ACOMPAÑADO DESDE SIEMPRE A LA ARMADA NACIONAL, Y HA MOTIVADO SUS ESFUERZOS POR COADYUVAR EN LA CREACIÓN DE UNA CONCIENCIA MARÍTIMA NACIONAL, COMO ÚNICA FORMA DE QUE NO SE IGNOREN LAS VERDADERAS DIMENSIONES DE CHILE, NI SE VIVA DE ESPALDAS A SU REALIDAD MARÍTIMA; Y A FORJAR UN DESTINO OCEÁNICO PARA LA NACIÓN, ES DECIR, UNA VISIÓN PARA CONCEBIR UN DESTINO PARA CHILE EN EL TIEMPO Y EN EL ÁMBITO DEL OCÉANO PACÍFICO Y DE LA VOLUNTAD Y CAPACIDAD PARA CONSTRUIRLO.

NO OBSTANTE QUE LAS POLÍTICAS DE FOMENTO DE LOS INTERESES MARÍTIMOS QUE MUEVEN A LA INSTITUCIÓN – DADA SU NATURALEZA Y MISIÓN AL SERVICIO DE LA REPÚBLICA – SON DE APLICACIÓN PERMANENTE, DESDE 1975 SE RENUEVAN CADA AÑO EN EL MES DEL MAR EN UNA ACTIVIDAD QUE YA SE HA CONSOLIDADO COMO UNA HONROSA TRADICIÓN INSTITUCIONAL, CONCENTRANDO NUESTROS ESFUERZOS PARA INCENTIVAR ESA CONCIENCIA MARÍTIMA ENTRE LOS CHILENOS Y REAFIRMAR LA NECESIDAD DE COMPRENDER A CABALIDAD LO QUE SIGNIFICA EL QUE CHILE TENGA UN DESTINO OCEÁNICO.

EN ESTE CONTEXTO, LA ARMADA HA CREÍDO NECESARIO Y DE INTERÉS PARA LA NACIÓN, CENTRAR LAS ACTIVIDADES DEL MES DEL MAR DEL PRESENTE AÑO EN LAS PERSPECTIVAS DE DESARROLLO REALES QUE SE PRESENTAN PARA ISLA DE PASCUA, MOTIVO CENTRAL DE ESTE SEMINARIO, Y EN LA REALIZACIÓN DE UNA SERIE DE ACTIVIDADES DE APOYO SOCIAL,

MÉDICO Y DE CARÁCTER HISTÓRICO, CULTURAL Y ARTÍSTICO CON TODA LA COMUNIDAD RAPA NUI, ESPERANDO QUE ELLAS – ES NUESTRO DESEO – REFUERZEN LOS PROFUNDOS LAZOS QUE NOS UNEN CON LA ISLA Y SU GENTE.

SIN DUDA, ISLA DE PASCUA HA SIDO DESDE SIEMPRE Y SEGUIRÁ SIENDO EN EL FUTURO, PARTE VITAL DEL EJE DE ACCIÓN DE LA MARINA. BASTE PARA ELLO RECORDAR QUE LA PREOCUPACIÓN INICIAL POR ESTE TERRITORIO INSULAR FUE EL SUEÑO DE UN OFICIAL DE MARINA QUE, POR FELIZ COINCIDENCIA DEL DESTINO, ERA PARTE DE LA TRIPULACIÓN DEL PRIMER BUQUE DE LA ARMADA NACIONAL QUE VISITÓ LA ISLA EN 1870. A BORDO DE LA CORBETA “O’HIGGINS” Y EN SU VIAJE DE INSTRUCCIÓN COMO ASPIRANTE A OFICIAL, EN ENERO DE ESE AÑO POLICARPO TORO HURTADO RECALABA EN HANGA ROA. AÑOS MÁS TARDE, EL SUEÑO DEL JOVEN OFICIAL ENCONTRARÍA ECO EN LA VISIÓN DE ESTADISTA DEL, ENTONCES PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, DON JOSÉ MANUEL BALMACEDA, QUIÉN DECIDIDAMENTE APOYÓ AL VISIONARIO MARINO, DISPONIENDO TODO LO NECESARIO PARA CONCRETAR LA INTEGRACIÓN DE LA ISLA AL TERRITORIO NACIONAL.

DESDE ESA FECHA Y HASTA EL PRESENTE, LA ARMADA HA MANTENIDO Y REFORZADO LOS VÍNCULOS QUE LA UNEN AL QUEHACER DE LA ISLA Y LOS CHILENOS QUE LA HABITAN, VIGORIZANDO SUS ESFUERZOS COMO MEDIO INTEGRADOR FUNDAMENTAL DE ESTE TERRITORIO INSULAR CON EL RESTO DEL

PAÍS; COLABORANDO A CONSOLIDAR LA INDISCUTIBLE SOBERANÍA NACIONAL SOBRE ESTA ISLA QUE, UBICADA EN MEDIO DEL OCÉANO PACÍFICO, SE CONVIERTE EN EL VÉRTICE COMÚN DONDE SE ENCUENTRAN EL GRAN TRIÁNGULO POLINÉSICO – CONFORMADO POR ESTADOS-ISLAS COMO FIDJI, KIRIBATI, PAPÚA NUEVA GUINEA, SAMOA OCCIDENTAL, ISLAS SALOMÓN, ISLAS TONGA, BELAU, ISLAS TUVALU E ISLAS VANUATU, POR NOMBRAR LAS MÁS IMPORTANTES – Y EL CHILE TRICONTINENTAL.

BAJO UNA PERSPECTIVA DE FUTURO Y CONSCIENTES DE LA PRIVILEGIADA POSICIÓN DE ISLA DE PASCUA EN LA CUENCA DEL PACÍFICO, LA QUE EN SÍ MISMA POSEE UN VALOR ESTRATÉGICO INCUESTIONABLE, ESTE TERRITORIO INSULAR SE CONVIRTIÓ PARA LA INSTITUCIÓN Y PARA LA NACIÓN, EN UNO DE LOS PILARES FUNDAMENTALES QUE DELIMITARON LO QUE AÑOS ATRÁS SE PRESENTARA A LA COMUNIDAD NACIONAL COMO “MAR PRESENCIAL”, CONCEPTO QUE YA HA SIDO ACOGIDO EN LA LEGISLACIÓN NACIONAL, Y QUE JUNTO AL MAR TERRITORIAL Y MAR PATRIMONIAL O ZONA ECONÓMICA EXCLUSIVA, CONFORMAN NUESTRO VASTO TERRITORIO OCEÁNICO EN EL MAR QUE ES CONSIDERADO UNIVERSALMENTE COMO EL EJE DEL DESARROLLO DE LA HUMANIDAD EN EL SIGLO XXI.

DE ESTA MANERA, Y HACIENDO USO DEL VASTO BAGAJE ACUMULADO POR AÑOS DE ESTRECHA RELACIÓN DE LA ARMADA CON EL QUEHACER DE ESTE TERRITORIO INSULAR, LAS LABORES A LAS QUE SE SIENTE LLAMADA LA INSTITUCIÓN NO SE AGOTAN

SÓLO EN LAS ACTIVIDADES DE RESGUARDO DE LA SOBERANÍA A LAS QUE POR MANDATO CONSTITUCIONAL ESTÁ LLAMADA. COMO UNA INSTITUCIÓN SOCIALMENTE RESPONSABLE, SE SIENTE PROFUNDAMENTE COMPROMETIDA CON EL DESARROLLO ECONÓMICO, SOCIAL Y CULTURAL, ASÍ COMO CON EL BIENESTAR DE LOS CONNACIONALES QUE HABITAN ESTE BASTIÓN OCEÁNICO.

AL YA RESEÑADO ROL COMO MEDIO INTEGRADOR DE LA ISLA CON EL RESTO DEL TERRITORIO CONTINENTAL, ES NECESARIO AÑADIR Y DESTACAR AQUELLAS TAREAS RELACIONADAS CON EL RESGUARDO DE LA VIDA HUMANA EN EL MAR, CON LA FISCALIZACIÓN DE LA ACTIVIDAD PESQUERA, CON EL CUIDADO DEL MEDIO AMBIENTE, CON EL APOYO PERMANENTE A LAS LABORES DE INVESTIGACIÓN Y PROTECCIÓN DEL PATRIMONIO NATURAL Y CULTURAL DE LA ISLA, Y MUY ESPECIALMENTE, A LA DISPOSICIÓN PERMANENTE DE LA ARMADA PARA ACUDIR EN APOYO DE LA COMUNIDAD RAPA NUI EN CADA CIRCUNSTANCIA QUE SUS DEMANDAS BÁSICAS ASÍ LO HAN REQUERIDO. DADO LO ANTERIOR, ES QUE HEMOS CONCURRIDO CON LA DISPONIBILIDAD DE APOYO MÉDICO Y DENTAL COMO UNA FORMA DE SUPLEMENTAR LAS CAPACIDADES QUE, EN FORMA PERMANENTE, OTORGA LA ISLA A SUS HABITANTES, ASÍ COMO TAMBIÉN CON UNA MUESTRA DE INTEGRACIÓN ARTÍSTICO CULTURAL MATERIALIZADA A TRAVÉS DEL ENCUENTRO DEL GRUPO “LOS JAIVAS”, LA BANDA NAVAL Y EL GRUPO “KARI-KARI”, EN UNA MANIFESTACIÓN ARTÍSTICA DEL MÁS ALTO NIVEL.

EJEMPLOS DE LO ANTERIOR HAY MUCHOS A LO LARGO DE LA YA DILATADA RELACIÓN DE LA INSTITUCIÓN CON ISLA DE PASCUA.

EN 1938, LA ARMADA PUSO EN FUNCIONAMIENTO LA RADIO ESTACIÓN NAVAL DE ISLA DE PASCUA LA QUE, A CONTAR DE ESA FECHA, PERMITIÓ UN ENLACE DE COMUNICACIONES DIARIO CON EL CONTINENTE, CONSTITUYENDO ELLO UNA ACCIÓN INTEGRADORA DE INDUDABLE VALOR Y PROYECCIÓN. MÁS TARDE Y EN ESTE MISMO ÁMBITO EN 1992 LA ARMADA FUNDÓ LA PRIMERA RADIOEMISORA EN LA BANDA DE FRECUENCIA MODULADA, RADIO "VAIKAVA", LA QUE DURANTE CASI 10 AÑOS, TUVO COMO ÚNICA FUNCIÓN EL SERVICIO A LA COMUNIDAD, LA ENTRETENCIÓN Y LA DIFUSIÓN DE VALORES PATRIOS, SENTANDO UN IMPORTANTE PRECEDENTE PARA EL ESTABLECIMIENTO POSTERIOR DE OTRAS RADIOEMISORAS.

CON RESPECTO AL TRANSPORTE, HASTA 1967 TODO EL TRÁFICO REGULAR DE PASAJEROS Y CARGA SE HIZO EXCLUSIVAMENTE POR MAR, PARTICIPANDO LA ARMADA NO SÓLO EN LA REGULACIÓN Y FISCALIZACIÓN DEL TRÁFICO MARÍTIMO QUE ELLO GENERABA, SINO QUE CONTRIBUYENDO ACTIVA Y PERMANENTEMENTE CON SUS MEDIOS EN EL TRANSPORTE DE CARGA QUE PERMITIÓ, JUNTO CON MEJORAR LA INFRAESTRUCTURA HABITACIONAL EXISTENTE EN LA ISLA, LA EDIFICACIÓN DE IMPORTANTES ESTABLECIMIENTOS DE APOYO Y SERVICIO A LA COMUNIDAD. ES EL CASO DEL AEROPUERTO Y DE LA PRIMERA ESCUELA LEVANTADA EN EL TERRITORIO INSULAR.

HOY, A PESAR DEL TRÁFICO AÉREO REGULAR QUE UNE LA ISLA AL CONTINENTE, LA MAYOR PARTE DEL SUMINISTRO DE CARGA QUE SATISFACE LAS NECESIDADES BÁSICAS DE LA POBLACIÓN SE SIGUE HACIENDO POR MAR Y EN ELLO, LA ARMADA CON SUS MEDIOS ESTÁ Y SEGUIRÁ ESTANDO DISPONIBLE EN EL REFUERZO IMPRESCINDIBLE PARA LA COMUNIDAD RAPA-NUÍ.

ES PRECISO AGREGAR, QUE LA AUTORIDAD MARÍTIMA LOCAL NO HA ESTADO AUSENTE EN LA NECESARIA RENOVACIÓN DE SUS ESFUERZOS PARA PROTEGER LA VIDA HUMANA EN EL MAR. A SU PERMANENTE PREOCUPACIÓN POR LA SEGURIDAD DE LA ACTIVIDAD PESQUERA LOCAL, SE SUMA EL MODERNO SISTEMA DE POSICIONAMIENTO Y LOCALIZACIÓN SATELITAL QUE, DESDE EL AÑO 2001, OPERA EN LA GOBERNACIÓN MARÍTIMA DE HANGA ROA Y QUE, JUNTO A LAS OTRAS DOS ESTACIONES SIMILARES UBICADAS EN EL TERRITORIO CONTINENTAL, PERMITE CAPTAR LAS SEÑALES DE EMERGENCIA QUE EVENTUALMENTE PUDIERAN ENVIAR TODO TIPO DE NAVES QUE TRANSITE EN EL ÁREA DE RESPONSABILIDAD DE LA ARMADA DE CHILE EN EL OCÉANO PACÍFICO, PERMITIENDO CON ELLO UNA IMPORTANTE REDUCCIÓN DE LOS TIEMPOS DE RESPUESTA FRENTE A UNA EMERGENCIA.

EN LO RELACIONADO CON LA CULTURA, LA ARMADA TAMPOCO HA ESTADO AUSENTE. YA EN 1934, CONSCIENTE DEL PATRIMONIO CULTURAL QUE SIGNIFICABA LA RIQUEZA ARQUEOLÓGICA EXISTENTE EN LA ISLA, HERENCIA MILENARIA QUE NOS LEGARA LA ETNIA RAPA NUI Y PIEZA FUNDAMENTAL PARA EL

CONOCIMIENTO DE LAS CULTURAS QUE POBLARON EL PACÍFICO DESDE ÉPOCAS PRETÉRITAS, LA ARMADA NACIONAL SOLICITÓ AL GOBIERNO LA PROMULGACIÓN DE UNA LEY QUE PROHIBIERA LA SALIDA DE SUS MOAI SIN LA SUPERVISIÓN ESTATAL. EN 1935, EL DECRETO N° 103 DEL MINISTERIO DE TIERRAS, DECLARABA A ISLA DE PASCUA COMO PARQUE NACIONAL, Y EL DECRETO N° 4.536 DEL MINISTERIO DE JUSTICIA, MONUMENTO HISTÓRICO. SESENTA AÑOS MÁS TARDE, EN 1995, ALENTADO POR SIMILARES MOTIVACIONES, LA ORGANIZACIÓN DE NACIONES UNIDAS PARA LA EDUCACIÓN, LA CIENCIA Y LA CULTURA – UNESCO – DECLARÓ A LA ISLA COMO PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD.

LA PREOCUPACIÓN DE LA INSTITUCIÓN POR LO QUE SIGNIFICA LA RIQUEZA CULTURAL Y CIENTÍFICA ANIDADA EN ESTA IMPORTANTE PARTE DE SU TERRITORIO QUE EMERGE EN LA MITAD DEL PACÍFICO, NO SE DETIENE EN LAS ACTIVIDADES QUE VISIONARIAMENTE EMPRENDIERA EN EL PASADO. CON LA ACTIVA PARTICIPACIÓN DE LA DIRECCIÓN GENERAL DEL TERRITORIO MARÍTIMO Y MARINA MERCANTE, AUTORIDAD MARÍTIMA NACIONAL DEPENDIENTE DE LA ARMADA DE CHILE, SE CREARON, NO HACE MUCHO, LOS PARQUES SUBMARINOS “CORAL NUI NUI”, “MOTU TAUTARA” Y “HANGA OTEO”, CON EL PROPÓSITO DE PROTEGER LAS SINGULARES ESPECIES DE LA FAUNA Y FLORA MARINA QUE HABITAN ESTA ZONA.

LA LISTA DE ACTIVIDADES QUE A TRAVÉS DE LA HISTORIA UNEN A LA INSTITUCIÓN CON ISLA DE PASCUA ES LARGA Y LA

RESEÑADA, SIN SER EXHAUSTIVA, DA UNA MUESTRA DEL IRRENUNCIABLE COMPROMISO QUE LA ARMADA HA ASUMIDO CON LA COMUNIDAD ISLEÑA Y SU ENTORNO, A LA QUE HOY SUMAMOS UN APOORTE EN EL ÁMBITO EDUCACIONAL CON LA INCORPORACIÓN DE UN CENTRO COMPUTACIONAL QUE PERMITA CONTRIBUIR A LA PREPARACIÓN EN INFORMÁTICA DE JÓVENES DE RAPA NUI, QUE LES PERMITA SER PARTE ACTIVA DE UN MUNDO GLOBALIZADO EN EL QUE DEBERÁN DESENVOLVERSE Y ADICIONALMENTE SE AGREGA LA VOLUNTAD DE LA ARMADA POR COMPARTIR LA FORMACIÓN DE JÓVENES PASCUENCES A TRAVÉS DE BECAS FORMATIVAS PARA LA ESCUELA NAVAL Y LA ESCUELA DE GRUMETES.

Y CON LA MISMA CLARIDAD CON QUE LA ARMADA RECUERDA EL PASADO QUE LA UNE A ISLA DE PASCUA, QUIERE HOY DÍA MANIFESTAR SU FIRME CONVICCIÓN QUE LAS EXPECTATIVAS DE DESARROLLO QUE NOS OFRECE EL OCÉANO PACÍFICO PASAN POR COMPRENDER, EN SU TOTAL INTEGRIDAD, QUE NUESTRO DESTINO ES OCEÁNICO Y QUE ELLO REQUIERE DEL COMPROMISO, NO SÓLO DE SU ARMADA, SINO DE LA COMUNIDAD NACIONAL ENTERA. UN PRIMER PASO QUE NOS PERMITIRÁ OCUPAR EL AMPLIO OCÉANO QUE ESTÁ A NUESTRO ALCANCE, CON TODA LA RIQUEZA QUE ÉL GUARDA PARA LA GRANDEZA FUTURA DE NUESTRA NACIÓN, NECESARIAMENTE REQUIERE DE LA FIRME VOLUNTAD DEL ESTADO DE CHILE, DE INTEGRAR AL PAÍS COMO UN TODO, A ISLA DE PASCUA Y A LOS CHILENOS QUE EN ELLA HABITAN, HACIENDO A TODOS LOS COMPATRIOTAS PARTÍCIPES DE

SUS PROBLEMAS Y PERMITIENDO QUE SEAN ACTORES EN LA SOLUCIÓN MÁS ADECUADA DE LOS MISMOS.

LA PRESENCIA HOY, AQUÍ, DE SU EXCELENCIA LA PRESIDENTA DE LA REPÚBLICA, ACOMPAÑADA DE LAS MÁS ALTAS AUTORIDADES DEL PAÍS EN EL ÁMBITO PÚBLICO Y PRIVADO, ES UNA MANIFESTACIÓN EXPLÍCITA DEL INTERÉS QUE ASEGURA EL ESTADO Y SU GOBIERNO A LOS MEJORES DESTINOS DE ESTA GRAVITANTE Y MUY IMPORTANTE POSICIÓN INSULAR, PERO EN ESPECIAL POR LA CAUSA DE SU GENTE.

MUCHAS HAN SIDO LAS RECOMENDACIONES QUE DIFERENTES ESTUDIOS HAN HECHO TENDIENTES A CONTRIBUIR CON EL DESARROLLO DE ISLA DE PASCUA Y QUE MERECE SER REANALIZADAS EN EL FUTURO CERCANO, DE ACUERDO A LA ACTUAL REALIDAD NACIONAL E INSULAR, INSERTA EN UN MUNDO QUE HACE DIEZ O QUINCE AÑOS SE PRESENTABA SUSTANCIALMENTE DIFERENTE. DESDE LA DIVERSIFICACIÓN DE LA ESTRUCTURA PRODUCTIVA QUE SE PUEDE DESARROLLAR, APROVECHANDO SUS POTENCIALIDADES Y TENIENDO COMO ÚNICO LÍMITE LA PROTECCIÓN DE SU FRÁGIL ECOSISTEMA, LA PRESERVACIÓN DE LA BIOMASA QUE SE ALOJA EN SUS AGUAS ADYACENTES Y EL CUIDADO QUE MERECE EL MANTENER UN EQUILIBRIO ECOLÓGICO LIBRE DE CONTAMINACIÓN; HASTA LA PROMOCIÓN DE CENTROS DE FORMACIÓN TÉCNICO PROFESIONAL QUE SATISFAGAN LA DEMANDA DE MANO DE OBRA ESPECIALIZADA QUE ESA ACTIVIDAD PRODUCTIVA NECESITE PARA SU

MATERIALIZACIÓN EN FORMA EFICIENTE Y EFICAZ. EN ESE CONTEXTO, DEBEMOS RETOMAR LA BÚSQUEDA DE UNA SOLUCIÓN PORTUARIA ADECUADA A LA ISLA DE PASCUA QUE, SIN ALTERAR SU GEOGRAFÍA NI AFECTAR SU PATRIMONIO ANTROPOLÓGICO, FACILITE LA NAVEGACIÓN, ARRIBO, SERVICIOS DE LAS NAVES Y, AL MISMO TIEMPO, SEA UN FACTOR DE DESARROLLO Y DE MAYOR PRESENCIA MARÍTIMA CHILENA.

Y EN ESTE SENTIDO, LA ARMADA NO PUEDE SINO MANIFESTAR SU MEJOR DISPOSICIÓN PARA APOYAR LOS ESFUERZOS DE LAS AUTORIDADES ADMINISTRATIVAS, CENTRALES Y LOCALES, PARA IDENTIFICAR E INTERPRETAR LAS NECESIDADES Y PROBLEMAS QUE AFECTAN HOY EN DÍA A ISLA DE PASCUA Y QUE COMPROMETEN EL DESARROLLO QUE ESTA POSICIÓN INSULAR MERECE, PONIENDO A SU DISPOSICIÓN TODOS LOS RECURSOS HUMANOS CON LOS QUE ESTÁ DOTADA, Y ASÍ EN FORMA INTEGRAL, SER PARTE ACTIVA DE SUS PROYECTOS, DE SUS DESAFÍOS Y TAMBIÉN DE SUS SUEÑOS, ENMARCADOS SIEMPRE EN SU VALIOSA IDENTIDAD CULTURAL. EL HOMENAJE QUE RENDIREMOS MAÑANA AL REY RIRO KAINGA, ÚLTIMA AUTORIDAD CONOCIDA DE ESTA JERARQUÍA, A TRAVÉS DE SU REPRESENTACIÓN SIMBÓLICA, ES UNA MUESTRA MÁS DEL RESPETO Y VALOR QUE ASIGNAMOS A QUIENES HAN SIDO PROTAGONISTAS DEL PUEBLO RAPA-NUÍ Y DE SUS DESTINOS.

LA RESPONSABILIDAD LIBREMENTE ASUMIDA POR LA ARMADA, DESDE LA INTEGRACIÓN DE LA ISLA A LA SOBERANÍA

NACIONAL, Y REAFIRMADA EN EL PRESENTE CON LA CONSECUCIÓN DE ESTE SEMINARIO Y LAS ACTIVIDADES PLANIFICADAS CON MOTIVO DEL MES DEL MAR DE ESTE AÑO, IMPLICAN UN COMPROMISO DE ENTREGA PROFESIONAL DE LARGO ALIENTO. LA IDEA DE CONVOCAR A LAS MÁS ALTAS AUTORIDADES A ESTAS ACTIVIDADES, NACE DE LA CONVICCIÓN DE QUE EL DESARROLLO DE ISLA DE PASCUA ES UNA RESPONSABILIDAD DE ESTADO Y DESDE ESTA PERSPECTIVA, ES RESPONSABILIDAD INELUDIBLE DE SUS FUERZAS ARMADAS Y DE ORDEN. ESTAMOS CONCIENTES QUE LA LABOR DE INTEGRACIÓN Y DESARROLLO RESEÑADA NO ES SENCILLA, QUE REQUIERE, PARA VISUALIZAR SOLUCIONES EFECTIVAS, DEL CONOCIMIENTO DE LA REALIDAD DE ISLA DE PASCUA Y SUS HABITANTES EN EL TERRENO, Y QUE DEMANDARÁ DE NUESTROS MEJORES ESFUERZOS PARA INTEGRARNOS EN FORMA INTELIGENTE Y ÚTIL A LAS ACCIONES QUE EMPRENDA LA COMUNIDAD NACIONAL, EXPRESADA EN LA VOLUNTAD POLÍTICA DE SUS AUTORIDADES.

SÓLO AUNANDO NUESTRAS VOLUNTADES PODREMOS HACER EFECTIVA LA OCUPACIÓN DEL OCÉANO Y LA PROTECCIÓN DE LOS RECURSOS EN ÉL DISPONIBLES, QUE DESDE NUESTRO NACIMIENTO COMO NACIÓN, PRECLAROS ESTADISTAS HAN VISUALIZADO COMO ÚNICO DESTINO NACIONAL. SÓLO AUNANDO NUESTRAS VOLUNTADES PODREMOS ENTENDER Y DAR EL VERDADERO SENTIDO A LO QUE ESCRIBIERA EL ILUSTRE BENJAMÍN SUBERCASEAUX, CUANDO SEÑALABA QUE “CHILE ES UNA TIERRA DE OCÉANO... UN PAÍS QUE POR SU ESTRUCTURA Y

POSICIÓN GEOGRÁFICA NO TIENE MAYOR OBJETIVO, NI MAYOR RIQUEZA NI MEJOR DESTINO – MÁS AÚN – NI OTRA SALVACIÓN QUE EL MAR...”. SÓLO AUNANDO NUESTRAS VOLUNTADES, PODREMOS APOYARNOS EFECTIVAMENTE EN EL BALUARTE QUE NOS OFRECE ISLA DE PASCUA PARA ADENTRARNOS EN EL OCÉANO PACÍFICO, PUESTO QUE NO HAY EXAGERACIÓN ALGUNA AL PROCLAMAR QUE, LA SOLIDEZ DE LA PRESENCIA NACIONAL EN ESTE TERRITORIO INSULAR SOBERANO, ES DETERMINANTE Y FUNDAMENTAL EN LA PERSPECTIVA DEL DESTINO QUE LE ESTÁ RESERVADO A CHILE EN EL ÁMBITO DE ESTE OCÉANO, EL MÁS GRANDE DEL MUNDO, Y ESCENARIO INDISCUTIBLE DEL PODER MUNDIAL EN EL MILENIO QUE YA HEMOS EMPEZADO A VIVIR.

FINALIZO ESTAS PALABRAS, AGRADECIENDO A LAS AUTORIDADES DE RAPA NUI, POR LA CORDIAL ACOGIDA DE LA CUAL HEMOS SIDO OBJETO, TENEDERO HISTÓRICO Y SEGURO CON EL CUAL SIEMPRE NOS HAN PRIVILEGIADO, Y EN ESPECIAL POR EL ESPÍRITU Y RECEPTIVIDAD DESPLEGADOS PARA LLEVAR ADELANTE ESTA INICIATIVA, LA DE INAUGURAR EL MES DEL MAR DESDE ESTA ISLA MARAVILLOSA. SU GENEROSIDAD ES UNA MUESTRA GENUINA DEL INTERÉS DE SU GENTE POR TRABAJAR UNIDOS CON SUS FUERZAS ARMADAS Y DE ORDEN, Y EN PARTICULAR CON LA ARMADA, PERO, POR SOBRE TODO, EN SINTONÍA CON SU GOBIERNO CENTRAL, EL CUAL REPRESENTADO POR SUS MÁS ALTAS AUTORIDADES, DA MUESTRA EXPLÍCITA DE UN PAÍS UNIDO, SOLIDARIO Y, POR SOBRE TODO, MOTIVADO HACIA EL BIENESTAR DE TODA SU POBLACIÓN.

COMPLETO ESTAS REFLEXIONES MANIFESTANDO EL QUE “RAPA NUI” NECESITA DEL APOYO QUE PUEDA BRINDÁRSELE DESDE EL CONTINENTE, PERO CON LA MISMA CONVICCIÓN, AFIRMO QUE CHILE NECESITA DE RAPA NUI PARA PODER PROYECTARSE EN EL PACÍFICO COMO LO DEMANDA SU DESTINO OCEÁNICO. DEBEMOS ASUMIR QUE UNA NACIÓN, VERDADERAMENTE INTEGRADA EN SU CULTURA Y GEOGRAFÍA, ES LA MEJOR CARTA DE PRESENTACIÓN QUE PUEDE PRESENTAR UN PAÍS PARA SER RECONOCIDO Y VALORADO EN LA COMUNIDAD DEL ASIA PACÍFICO Y EN EL CONCIERTO MUNDIAL.

SON ESTAS MOTIVACIONES LAS QUE NOS LLEVARON A MATERIALIZAR ESTA INICIATIVA, PENSANDO EN EL INTERÉS DE RAPA NUI Y SU MEJOR DESTINO, ASUMIENDO COMO ELEMENTO CENTRAL Y ORIENTADOR, EL REAFIRMAR UN COMPROMISO CON EL ACUERDO DE VOLUNTADES QUE HACE TANTOS AÑOS SUSCRIBIERON NUESTRAS AUTORIDADES Y QUE HOY TENEMOS LA OBLIGACIÓN Y EL PRIVILEGIO DE REFORZAR Y PRESERVAR.

HANGA ROA, 5 DE MAYO 2006

RODOLFO CODINA DÍAZ  
ALMIRANTE  
COMANDANTE EN JEFE DE LA ARMADA